

第七回 国会 農林委員会議録 第十号

昭和二十五年三月一日(水曜日)

午前十一時五分開議

出席委員

委員長

小笠原八十美君

正勝君

理事野原

理事八木

一郎君

理事事務官

山村新治郎君

理事井上

良二君

理事小林

運美君

理事山口

武秀君

理事吉川

久衛君

青木

正君

寺本

中村

平野

足鹿

大森

高田

寺本

事故範囲を拡大したのであります。これによりますと、この予算の増加はどのくらいになるか。この点を一通り明らかにしてもらいたい。

それからこの共済補償のために国が莫大な国家負担をしておるのであります。これがよりましても、災害を受け、被害を受けました農家は満足いたしておりません。従つて今後この制度が、農民をして安んじて活用させるには、過去のいろいろな経験から割り出して、およそどのくらいの運用資金を持てば、完全に農家に共済金が出します。およそどのくらいの運用支拂われるがといふ、安定せる一つの見通しをこの際明らかにしていただきたい。

それからいま一つは、この共済事故の発生いたしました場合の共済金の支拂の査定の問題であります。これは非常にあいまいなものであります。もちろん人によつてその被害の実情が異なることは事実であります。それを大まかに九割から十割までは何ぼ、七割から九割までは何ぼ、五割から七割までは何ぼ、三割から五割まではどう、それがから全然収穫不能といいますか、そのような場合はどういうなこと

で、共済金の支拂がきめられておりま

すが、この査定は一体どういう方法によつて、保険金は莫大な金額にかわつて来るのであります。この抑え方は、一体どういう権威ある機関で押さえおるかということを、明らかにしていただきたいと思います。

○藤田政府委員 災害地帯と無被害地帯とはそれく立場が違うわけであり

まして、その点については、御指摘のような事情もござりますので、私どももまた村内におきましても、それく

地帯をわけまして、できる限り保険の掛金を区別して、それによつて負担の公平を期するように努力いたしております。

それから虫害及び鳥獸害を加えましたために、予算上どのくらい増加しておるかということになりますが、これ

は虫害及び鳥獸害ともにきわめてわずかでございまして、予算としては特にそのためアラスがどうというこ

とは、きわめて言いにくいのであります。ただ共済事故を拡充いたしました結果、共済掛金率が若干増加いたして

おります。それは二十四年度は、たとえば水稻についていえば、四・九二八%であったものが、二十五年度には

五・〇五八%で、結局一・〇二六倍といふになつております。虫害等を

増えました関係上、若干共済掛金率を増加いたしたのであります。

それから共済制度を円滑に運用するため、運用資金としてどれくらいのものがあればいいかということあります。御承知のように、掛金は長期バ

ランスで考えておりますので、最近は非常に災害が多い関係上、不足金を生じております。私どもの見当としては、

○井上(貞)委員 今御説明によりますと改正案にあります虫害、鳥獸害を加えた場合に、そう予算上に大きな変化を生じないという御説明であります。御承知のように、掛金は長期バ

ランスで考えておりますので、最近は非常に災害が多い関係上、不足金を生じております。私どもの見当としては、

○坂本政府委員 淀委員から御指摘になりました点は、まことにわれらへも同感であります。なおその趣旨が徹底いたしますように、大蔵当局とも十分話しあつもりでございます。

○原田委員 私も本筋に対しては賛成の意を表するものであります。ただこの中で二、三點お聞きしておかなけれ

ばならない重要な点があるのです。その第一は、畜産のことを伺いました。その第二は、畜産のことを伺いました。それが、今回災害補償の範囲を広められ、特に牛馬の方は生産共済と胎兒共済と、いうようなものを含んでもらつて

どもといたしましては、これを目標として基金を設定するより、今後も努力いたして参りたいと思つております。それから損害査定をどうするかといふことですが、それから虫害及び鳥獸害を加えましたために、予算上どのくらい増加しておるかということを、私どもは虫害と鳥獸害とともにきわめてわずかでございまして、予算としては特にそのためにアラスがどうということは、きわめて言いにくいのであります。ただ共済事故を拡充いたしました結果、共済掛金率が若干増加いたしておるかといたしまして、県内におきまして、それく

うことであります。損害査定は非常に厳正に、また公平にしなければなりません。そこでまたお話を伺つたとき

は、それがまだあるというふうに考へておりました。それは地方におきましては、どうか、その点に対する最近までの動向を伺いたいと思います。

○井上(貞)委員 これは現在は地帶によって区々であります。非常に災害について同情的なところでは、災害についての証明書を添付することによつて、これを免除すると、いふうな、あるいは減額するといふうな措置をとつてくれるところもござりますし、そうでないところもあるわけであります。私どもいたしましては、先ほど

お答えいたしましたように、できるだけ早く積みたいということでお答えいたしましたように、できるだけ早く積みたいといふふうな措置をとつけることとおもふべきであります。それが今お話を通り大したこと

ではないかと思つております。この基金をできるだけ早く積みたいということでおきましたために若干増加いたしております。

○藤田政府委員 これは先ほど申しましたように、共済掛金率が、虫害を入れますために若干増加いたしてあります。私

の意見は、たゞいまの答弁によりますと、地区によつて、あるところは同様的である。これが実は開きたかつた。

一日に対してどうあるとか、一箇月に対してもうあるというような期日があるのでありますか、それを一点お伺いしたいと思います。

第二点は災害補償の限界の点であります。これは農産物災害にいろいろな影響を及ぼしておられるようあります。

が、最近では家屋災害も認めているようあります。最近末端に行きますと、現段階の共済組合は、あらゆる面を把握しようとしてかつてある傾向が濃厚であります。特に資材、医薬品、機械類、こういったもののそれとも立場の販売店があり、取扱い機関があるにかかわらず、共済組合が全部把握してやろう、こういうふうな傾向が濃厚であります。少くとも国がやられ石災害補償、農業共済であるならば、その限界をはつきりしておく必要がある、私はさように考えているのであります。

第三点は、加入者の保険掛金の問題であります。これは一律でないようあります。むしろ地方の末端に行きますと、従来の開業医師の薬価より金も保険にかかる方がかえつてよけいの法律が、ややともすると農民の負担を重くするような面が一面にある。こればかりしい問題であります。今後としては、これに対する大体の基準がどうなつておるか、これをはつきりお示し願いたいと思います。

次に四点は家畜診療所の設置問題であります。これは全戸加入ということになつておりますので、全国的にこれが強制加入の形をとりまして、各県と

も全部これには大わらわになつて募集をしておりまして、最近の情勢はほとんど加入することになつております。ところがその上に診療所を設置して、そ

うにしてその診療所によつてやろうといふことになりまして、全国の七千有余の開業獣医師は大脅威をこうむつてお

る。この限界がはつきりいたしません。だから来る三月に日本全国の獣医師大会を、GHQの示唆のもとに大阪

に開くことになつておりますが、この問題に対して反対の決議をやろうといふ気分があるようあります。私は法

律をもつて制定されている以上、こう

うものには反対しないように、しかも

スムーズに育つようにななければならぬと思うのであるが、片手落ちなり

方をすると、そういう問題がただちに起つて来る。これは本部としてもよほど考へてもらわなければならぬと思う

のであります。特に政府は関心を持つてもらわなければならぬ、かように考へます。保険課長が各県に出された通牒を見ますと、全部のものを網羅し

て、そつとして和やかな氣分でこの事業

の遂行をやれ、こういうふうな通牒を

出しております。しかしながら県次第

では今なお摩擦が非常に大きい。そ

ことは、農民保護のためにできたこの

法律が、ややともすると農民の負担を

重くするような面が一面にある。これ

はゆるい問題であります。今後とし

ては、これに対する大体の基準がどうなつておるか、これをはつきりお示し願いたいと思います。

○庄野説明員 初めの生産共済の問題

でござりますが、胎児が生まれましてか

ら一月ごとに遞増するよう規定してあります。六箇月まで幼児には共済保険がかかることになつております。これは一月ごとに金額の百分の十五ずつ递増することになつております。

それから第二点は聞き落したのです

が、第三点の義務加入の問題でござい

ます。これは原田委員のおつしやるよ

うに、強制ではないのであります。

もちろん共済組合で全部の總会で義務

加入の制度を認めるかどうかを、十分

討議して、納得すべくやることになつ

ておりますので、われくとしてこれが當

然加入のような形で指導されていると

いうことだとすれば、行き過ぎだらう

と思ひますので、われくとしては、

そういう点のないよう、今後も注意

して行きたいと思つております。

それから開業獣医の方と共済組合の

ど考へてもらわなければならぬと思う

のであります。特に政府は関心を持つて

もらわなければならぬ、かように考へます。保険課長が各県に出された通

牒を見ますと、全部のものを網羅し

ますが、そういうふうにして診療費の公

平を期しておるわけであります。

○原田委員 私の質問中重要なものが

抜けておりますが、診療所の設備見込

数はどのくらい考へておられるか。な

うふうにのて持つて行かれるか。その

点をお伺いしたい。

○庄野説明員 診療所は國から助成い

たします分は、二十二年から四箇年計

画で二十五年度までと、大

きに努力しておるわけですが、御

承知のように、農政局からも開業獣医

を全部嘱託にして、開業獣医の方の全

面的な協力のものと、家畜共済の発展

をはかるよう指導しておるわけであ

ります。現在のことでもそういう趣旨にのつとつて、全部嘱託にして非常な協力のものと、家畜共済の発展をはかるよう指導しておるわけであ

ります。現在のことでもそういう趣

旨にのつとつて、全部嘱託にして非常

な協力のものと、家畜共済の発展をはかるよう指導しておるわけであ

ります。一応そういう大乗的な気分か

ら包容力をもつてやる。そうしてそ

うでまずいものをだん／＼落して行

く。そうするといいものが残つて來

る。これは確実に実力もあるし、しか

うなさることは、おそらく共済組合

に各県の獣医師を共済組合の嘱託にし

て、そうしているうちにやはり経済行

為であります。必ず技術の優劣は

ただちにわかつて参ります。そういう

ものから落して行つて、文句のないよ

うなさることは、おそらく共済組合

の前途に非常な光明を見出すのではな

かろうか、さよう思ひます。どうか

そういう意味をひとつ取入れていただきたい。なおもう一つは、必ず各県に

は獣医師協会がありますので、この県

段階の共済組合に獣医師の幹部を理事

に入れて、そうして横の連絡をとつ

て、そういう意味をひとつ取入れていただ

く。それは確実に実力もあるし、しか

うなさることは、おそらく共済組合

に各県の獣医師を共済組合の嘱託にし

て、そうしているうちにやはり経済行

為であります。必ず技術の優劣は

ただちにわかつて参ります。そういう

ものから落して行つて、文句のないよ

うなさることは、おそらく共済組合

の前途に非常な光明を見出すのではな

かろうか、さよう思ひます。どうか

そういう意味をひとつ取入れていただ

く。それは確実に実力もあるし、しか

うなさることは、おそらく共済組合

に各県の獣医師を共済組合の嘱託にし

て、そうしているうちにやはり経済行

為であります。必ず技術の優劣は

ただちにわかつて参ります。そういう

ものから落して行つて、文句のないよ

うなさることは、おそらく共済組合

の前途に非常な光明を見出すのではな

かろうか、さよう思ひます。どうか

そういう意味をひとつ取入れていただ

く。それは確実に実力もあるし、しか

うなさることは、おそらく共済組合

の前途に非常な光明を見出すのではな

かろうか、さよう思ひます。どうか

そういう意味をひとつ取入れていただ

く。それは確実に実力もあるし、しか

うなさることは、おそらく共済組合

えるということになつております。ところが実際この農業共済保険の掛金といふものは非常に農家は困つておる。そういう場合には農家の負担に虫害及び鳥獣害というものの実情を考えてみますと、これは農民の努力によつて防げない場合が多いのであります。そういう場合に農家の負担にこれを着せて、それだけ掛金をよけいに出させるということは、ちょっと奇酷のようにわれへは考える。かりに鳥獣害の場合を考えてみても、「違うのだ」と呼ぶ者あり)何が違うのです。失敬なことを言うな。違うとは何ですか。あなたに質問はしておりますが、内容を知らないのだ」と呼ぶ者あり)何が内容を知らぬのだ。

○藤田政府委員 虫害、鳥獸害を加えます結果、この共済掛金率は若干増加をするわけありますので、当然農家の負担もふえるわけですが、これはただ單に農家の負担がふえるだけではなく、やはり国の負担もそれに伴つてふえているわけあります。御承知のように、大体國が半分、農家が半分、こういうふうな持ち方であるわけであります。従いまして、国もこれに對してやはり負担をするという建前になづておられます。なお全般論といたしまして、農家の負担軽減の趣旨で、われわれといたしましては、できるだけ国の負担部分を多くしまして、農家は農家経営に支障のない程度の負担にとどめたい。これが私どもの根本の考え方であります。今後とも財政の許します限り、そういうふうに実現するよう努めたいと考えております。

な災害をこうむつて、そのため非常に緩慢でありまして、そのためにます。この災害補償は農民に安心と興味をもつて、増産意欲を高揚させることで、まだ発生した災害を補償するといううな消極的なことは、それも必要なことではあるけれども、それよりもつづいて、いただくといふことでなければ、この法案の意味はないと思いますから、どうぞその辺を十分御留意願いたいと思います。

○山口(武)委員 井上委員おつしやまつたのであります。今回の改正によりまして、農家の負担金が、多少ではありますか、この点は特にひとつお考え置きを願いたいと思います。

○山口(武)委員 井上委員おつしやまつたのであります。これが守るといふやうな役割を果し得ない段階に立つておる。これだから政府といたしましても、十分お考えになって、これを守るといふやうな役割を果すならばなりませんし、当然そちらには言はずば、掛金も国庫で全額負担することになります。それから災害の補償につきましては、減収分の全体を補償するといふやうな方向に進まることを、私は言希望して置きたいわけであります。

○小笠原委員 他に質疑はありますか——別に質疑もないようですが、ですから、これにて質疑は終局いたしました。

（總員起立）

○小笠原委員長 起立總員。よつて兩案は原案通り全会一致をもつて可決いたしました。

この際、報告の件についてお諮りいたします。これは先例によりまして、委員長に御一任を願いたいと思いますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○小笠原委員長 御異議なしと認めます。それではさよう決しました。

員。

○宇野委員 大臣がお見えになつたので、農林行政一般について大きい問題から小さい問題、數点にわたつて御質問したいと思うのであります。御承知のごとく終戦後の日本の農業というものは、やみとインフレ等によりますところがきわめて多く、従つて農家経済といふものは、ある意味において安定をいたしておつたと言えるのであります。しかし最近のインフレの終息及びみ価格の下落に伴つて、ここに農村恐慌という声が、きわめて大きくなっています。われの耳に聞かれるのであります。事実農村に参りますれば、農村の経済のあり方が、最近きわめて急激に零

農林大臣のこれに対する御所信を承りたいと思うのであります。戦争前は一戸当たりが大体平均一町歩ということでありましたそうですが、最近は八反四畝といった平均に下つて来ておる。また一九四八年から九年までの一年間にいて、実に人口が農村において二百十二万もあるえて来ておる。戸数におい五十五万戸もふえて来ておるという統計が現われておるのであります。なおまた農地改革前におきましての三反未満の農家は、二一%程度であつたといふことでありまするが、今日においてはもう三〇%に近い状態になつて来ておる。なおこの農家の生産の八〇%までを自己消費するという、いわゆる転落農家などといふ言葉はあるのであります。零細農家になりました。すなわち八〇%までを自己消費にしてしまつておるという零細農家が実に四七%余にもなつておる。すなわち日本全体の農家の半数が自己消費の農家といふ問題であつて、農林行政を担当せられる大臣としても、きわめて大きな問題なのであります。この問題は、日本農政を見る上におきましてきわめて重大な問題に対する今後の日本農村のあり方として、零細農家の形になつて來たのであります。お話を通り一町歩以上の経営規模におきましては、相當経営も合理化的に行われたのでありますが、平均化的に行われたのでありますが、平均化的に行われたのであります。

八反歩となり、ことに三反、四反といふ小規模の農家の経営は、その經營が非常に多角經營にならなければ、經營が困難であるといふ情勢であるのであります。従つてこの農地の再分配の結果、この小さい農家は大きい力によつて經營するということより道がないのであります。ここに協同組合の力によつて、そうしてお互いが助け合つて行くよう指導するということでなければならぬと思うのであります。人口問題につきましては、當時疎開いたしておつた、あるいは疎開した者が元へ帰れないというような關係から、相当農村の人口も負担が多くつたのであります。しかしながら、人口の増殖率は都会よりも農村、漁村の方が多いのであります。従つて今後人口の増加率の多い農村、耕地の拡大せられない事情のもとににおいての生活が、どういうようにして營まれたので、人口もやや落ちついたようには考えるであります。しかしながら、人口の増殖率は都會よりも農村、漁村の方が多いのであります。従つて今後人口の増加率の多い農業者問題として大いに考慮をしなければならない問題と思うのであります。耕地のこまういう状態から申しますれば、今申しましたように、この小さい力の農業者はが集まり集まつて、協同組合を組織して經營を合理化なさしめるという一途あるのみであります。これが農地法によつてほんとうの自作農としての形を現わして来たのであります。自作農の創定の目的は、いわゆる小作階級より解放して、そうしてこの土地は自分のものであ

る。眞に自分の真心をその土地にぶち込んで、永遠にこの土地を自分が耕作するんだという精神によつて、日本の生産率を上げて行くということを目的としてなされたものでありますので、今後この農地の状況は、あくまでも維持して行かなければならぬのであります。そうしますと、従つてこの零細化しておる農業のことでありますから、これが集まり集まつた大きい力によつて、その經營を合理化して行くということが、今後とるべき一つの方途であると考えておるわけであります。

○森國務大臣 農産物の価格の問題につきましては、常に適正な価格を発見するということに努力いたさねばならぬ、かよううに考えております。再生産のなし得る価格といもものを考慮して、農産物の価格をきめて行かなければならぬと思うのであります。

供出強行というお言葉がありましたが、今日の供出制度をいつまで持続するかという問題であります。二十六年度の三月限り現在の法制は一応その役を終るわけでありますから、今後の食糧事情を勘案いたしまして、食糧の管理については、さらには別の方策を考え得られる時期が来るのです。現在の供出制度必ずしも私は完全無欠と考えておりません。増産をはばむ理由もそこにいくらか含まれておりますし、またほんとうに心からの協力をなしえないという事情もそこにあるようにも考えられますので、この供出制度を必ずしも私は理想的とは考えておりません。今後食糧事情の変化等に即応していく／＼の方策を考えなければならぬことはもちろんであります。現在の供出制度は相当将来において改正して、真に食糧問題に農家が心から協力し得られるような方策を勘案して行かなければならぬ、かよううに考えておるわけであります。

○宇野委員 供出制度に対して、自然の状況によつて右れ／＼即応されて今に緩和されるであろうといふよくなお考えでは、私はきわめて心細いと思うのであります。現段階において供出制度の、農民の納得する姿を盛り入れる新方策を考えるべきだと思いますが、この点はあとに譲りまして、農村恐慌のもう一つの問題としましては、何とい

本は自治的の考えをもちまして、計画的に物を考へて行くべきであると思うのであります。これに対しましては、すべからく大臣も委員会において御失言をなつたことを私は聞いたのであります。今年度の計画されておる輸入食糧はどうあるか、この点をまずお聞きしておきます。

○森國務大臣 物価局の計数も一応の計算でありますて、必ずしもそれが誤つておるとは考えません。物価の変動は需給関係に支配されるのでありますて、今日日用品は予想外に下落の方向をとつておるものもあります。

税制の問題につきましては、国税が安くなつて地方税が相当高率に上るわけでありますするが、大体農家の負担といいたしましては、前年に比較して二・七%くらいの負担が軽減される計数が出ておるのであります。しかし物価といふものがどういうようになつたままで、今 日では低落の一途をたどつておるのでありますから、日常の生活品の価格はやや落ちておるようになります。ただ農産物の価格もまた市場の人気に左右されまして、いわゆるやみ価格といふものが全然なくなつて来るといふやうな考え方で、いわゆるシエーレ状によらざるを得ぬ、收入にならないようになつて来るのでもないわゆる正しい日用品が貰い得られるということによつて、経済の常態に復して行くのはいかかと思うのであります。従来農村は思ひざる金が入つたといふことで、インフレーション的な状況であつたのであります。これがあつたのがおちつきまして、いわゆる今までの使い方だけは覚えたが、もう金がなくなつた、こういうような状態で、非常に農村が不景気になつているといふように考えるのであります。私は今までの農村の方々が、よくこの時局に日々の農業の問題に支配されるのであります

ちつきが現われている。中金などの調査によりまして、各府県における協同組合の状況は、金をあまり出さない。今までには米を売つたら米の代をみなどつてしまふ。繭を売つたら繭の金をみな手元に置く、いわゆる金なしの生活ができないというように、金を常にふところに入れておきたいという考え方であつたものが、漸次改善されまして、資金に対する重要性、金の値打ちを考えられるようになつて来た形勢にあります。今日の不況は決して農村だけではありませんので、中小工業その他あらゆる階級にこういう問題が起つておるのであります。私は二十五年度の農家の経営は、必ずしもそう悲觀したものでないのではないか、かように考へてゐるわけであります。

○宇野委員 農村の恐慌の問題に対応いたしまして考へなければならぬ問題は、金融の問題があると思うのであります。農林大臣は、現在の中央金庫法によつて今日の農家の資金需要を満足させ得ないということは、お認めになつておると思うのであります。従つて農林中金法の改正、すなわち増資、債券の発行、あるいはまた長期の融資の道といふようなことによつて、中金法を法的に改正すべき時期に達していませんかと思うのであります。これに對してのお考へを伺いたい。

○森園務大臣 農村の金融問題についでは、たゞ一御質問がありましたのでお答えいたしておりますのであります。が、中金の四億万円の出資を八億万円にいたしまして、さらに見返り資金より二十億万円の融資をいたしまして、三十六億という基金によつて資金の融

うものが目標になつておりますので、中金の改正に相伴つて、協同組合としておるのであります。ところが中金の強化ということが最も重要であるの関係より、非常に資金面で困つてゐるのであります。現に昨年度の問題かかりまして二年目でのまだ脆弱であります。しかも農業会からの引継ぎ等の關係より、非常に資金面で困つてゐるのであります。現に昨年度の問題から、目下各協同組合におきましては、資金面に非常にきゆうくつな状態になりますので、この協同組合を一日も早く強化するよういたしまして、せつかく企画いたしておる農林中央金庫の資金の融通が、スムーズに行くようにならなければなりません。何分まだ協同組合も創設以来二年余りでありますので、その基礎がまだ磐石の強みを持つておりませんために、中金法の改正と相まって、これらを強化を一層進めて行きたい、かよう考へておるのであります。

における新聞記者諸君、これは専門的な知識をお持ちになつておりますけれども、私の口不調法か、新聞記者諸君の聞き不調法か、眞意が新聞に誤られて伝えられたのは、非常な迷惑をいたしましたのであります。実際私はことしの事前割当において、雜穀の八十万石を割当いたしております。この雜穀を減らせば、米をそれだけ供出してもらわなければならぬのであります。が、雜穀というものは單作地帯、ことに畑作地帯におきましては、相當重要な役割を持つておる農産物でありますので、ことに北海道のごときは、大豆であるとか豆類、そば、燕麦、といふものは、内地における米と同様の役割を持つた雜穀であります。今日の食糧計画では、これらの雜穀を含めた事前割当をいたしておるのであります。しかしこれの雜穀の中にはグリーンビーストであるとか、あるいはそばであるとか、あるいは何とかいう、とても主食の代替として配給のできないようなものまで雜穀に包含いたしておるのであります。確か十何種類があつたと存ずるのであります。今日の食糧事情から申しまして、こういう十何種類も、雜穀として主要食糧なみに取扱うことは必要でない、かように考えておるのであります。しかし日本の食糧事情は、早くも早く小豆であるとか、グリーンピースであるとか、らつかせいであります。かように考へておると、いかうものは、はずしたいといふ氣持は持つておるのであります。ですから私はそういうものはできるだけ、一日も早く小豆であるとか、グリーンピースであるとか、らつかせいでもあります。もちろん今年の食糧年度は十月までであります。二十六米穀年度は七月まで、七月まで行かぬとはつきりしないであります。と申します

は、御承知の通り、日本は自主的に全部をやつておるというわけに参りませんので、アメリカの国会が六月に開かれまして、その結果日本に対してどういう食糧対策をとるかという、陸軍の予算が決定して始めてわかるのでありますから、もし七月ごろになつてこの見通しがついた場合においては、今申しましたような雑穀の中から、あるいは幾分のものは除外してもよいのじやないかと考えておるのであります。決して、今割当をしておきながら、その雑穀を途中ではづしてしまって、うな暴挙を考えておるわけではないのでありますし、その点が誤まり伝えられて、いろいろ皆さんに御心配をかけたことは、はなはだ恐縮にたえませんが、そういう気持であることを御了承願います。

らつて参つたのであります。もうす
でにこれを全部撤廃いたしましてもよ
い段階に入つておると考えますので、
関係方面的の了解あり次第、至急にはす
す考え方をもちまして、目下折衝を続け
ておるわけであります。近くこれは了
解を得られるのではないかと考えてお
るわけであります。

する価格の立て方に対し、どういふお考えか、あるいはまた地域差といつたようなことで、地方々々によつて随段もかえるといふお考え方であるか、自別価格を実施するとなれば、どういつたような仕組でやられるのかと、いふことに對してお考えを聞きたい。

○森國務大臣　　いもの一部予約買上は、いふことにつきまして、自然いもの自由価格に左右されることはもちろんであります。しかし政府といたしましては、一定の方針をもつて面名どきによる

う姿が相当出て来ている。いもの一部買上げをして、すなわち四億万の買上げをして、そうして食糧の配給として流すという計画でありますけれども、あるいは七月の米穀年度によつて食糧の見通し等の緩和あるいはまた麦の豊作その他作柄の状況等によつては、いもの配給辭退 買わないといふような姿が相当出て来るのではないかといふようなことを、一応予想しなければならぬと思う。もしそういうふうなことになりますと、これは結局食管特別会計の赤字を非常に増すようなことがあります。なりはせぬかとも思うのであります。また一般の国民としては、八百屋にある自由物の方が、何か魅力があるような感じで、そつちの方に買いついて、政府の売るものに対して辭退をすると、いうような姿も予想されると私は思ふ。これらに対する農林大臣の見通しを、この際承つておきたいと思います。

すから、この二十五年度において、もの一部買上げをいたしまして、兩
給辞退ということはおそらくないと考
えておるのであります。あるいはむ
ろ予定したいもよりも、もつと多く買
つてくれといふような向きができるト
ういうなことも予想されるのであり
ます。もし配給辞退等がありましたな
らば、これは蔬食用に自由になし得る
道があるのであります。自由市場と
いふものは、その生産の状況によつて
価格が左右されるのでありますから、
必ずしも安くなつて、政府は買いた
げるのに一定の限度がありますので、
それ以上は買わないのでありますから、
大体今申しました、現在の米の価格
格を基準にして、いも、の価格を定めま
して、予定の販数を賣い得るところの予
算を立てておるのでありますから、決
して赤字が出るというようなことはな
い、かよう考へておるのであります
す。

午後零時三十二分散學

〔参照〕
農業災害補償法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書
農業災害補償法第十二条第三項の規定の適用を除外する法律の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書

なるということは考えられます。だんだんしまいに安くなる、要するに初めてが高くて、順々に月別に安くするという考え方を持つておる、いろいろ伝わつておるのであります。農民といたしましては、この際のもの割当も受け取る時期に達しておるのであります。が、価格については米価に対比して決定するとか何とかいうこと、あるいは月別にするにしても、月別のやり方はどういう率で行くとか、あるいはまた地域差といふことはどういうようなことにすると、ということの御発表も考えて行かなければ、農民に對してきわめて不満の声を大きくするにすぎない、と思うのであります。このいも買上げに對

よは百八十貫をもつて一石という基準になつてゐるのでありますから、その米換算の価格によつてきめて參りたい、かようく考えてゐるわけであります。地域ということについては、運賃等の関係もありますが、そういう面に対しても、どういうふうに運賃のブーカル価格を持つて行くかということを、まだはつきり発表いたします段階まであります。大体米の価格を基準といたしまして、そうして検査等級、品種というものによつてこれを買つて行きたい、かような考え方を持つてゐるわけであります。

と、またそれを適にした見方があると思います。二十四年度のいもの供出後に、の自由販売を認めましたために、いもがどん／＼八百屋へ出て来ている。そういうような場合に政府に買つてもらつた方が、マル公の方が高い、こういう場合もあります。また特殊のいもを生産している地帯は、統制をやめたために高く売れる。神奈川県であるとか静岡県であるとか、特産ないもを生産するところは、今までマル公では安かつたが、その土地のいもの特質を認められて、高く売れるようになつたといふところもあるのです。これはいもの一部分が自由市場に出たことによつてであります。それであります。

程度にとどめまして、次会は明二日午前十時より開会することとし、本日はこれにて散会いたします。
午後零時三十二分散会

農業灾害 補助(内閣) 定の適用 正する法 告書

〔より別冊附録に掲載〕

昭和二十五年三月二十一日印刷

昭和二十五年三月十三日發行

家譜院事務司

印刷者印刷官